

Cronología de la política exterior de México*

Septiembre-diciembre 2003

Septiembre

2 de septiembre

- En su tercer informe de gobierno, el presidente Vicente Fox señala que en materia de política exterior se han registrado logros y avances en el cumplimiento de los derechos humanos, lo cual ha constituido una política integral, con base en estándares internacionales. En el informe también subraya la voluntad política de alcanzar un acuerdo migratorio con Estados Unidos. Asimismo, señala que en la relación con Estados Unidos se ha fortalecido la asociación estratégica y se busca reducir las asimetrías económicas; un mercado bien integrado, sano y en constante crecimiento; y libre flujo de mercancías, inversiones y servicios que puedan ir acompañados de un movimiento regulado de personas. Respecto a las regiones de Europa, África, Medio Oriente y Asia-Pacífico, se informa que se ha propiciado un mayor acercamiento y que se trabajará en intensificar la relación con Japón. En lo que respecta a América Latina y el Caribe, de acuerdo con el informe, se ha registrado un gran activismo al llevarse a cabo la firma de acuerdos de cooperación.

4 de septiembre

- En el marco de una visita de dos días a Washington para promover un tratado migratorio con Estados Unidos, se reúne el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Ernesto Derbez, con legisladores estadounidenses. Dicha reunión tiene como objetivo la regularización de los mexicanos indocumentados en Estados Unidos.

5 de septiembre

- El secretario de Estado de Estados Unidos, Colin Powell, y Luis Ernesto Derbez delinean una estrategia de logros paulatinos para la resolución del asunto migratorio entre Estados Unidos y México. Powell descarta una solución total en el futuro próximo y anuncia que en la próxima reunión de la

Comisión Binacional habrá logros modestos. Ante esto, Derbez estuvo de acuerdo y declaró que "podemos ir por ese camino y obtener resultados, lenta, pero seguramente".

9 de septiembre

- El secretario de Relaciones Exteriores asegura que no habrá ningún fracaso durante la Quinta Conferencia Ministerial de la Organización Mundial del Comercio (OMC). El canciller, quien además es el presidente de la Conferencia Ministerial, subraya que todas las negociaciones van por buen camino; para México, señala, lo más importante es el impulso al tema agropecuario.

10 de septiembre

- En la inauguración de la Quinta Reunión Ministerial de la OMC en Quintana Roo, el presidente Vicente Fox pide eliminar los subsidios a los productos agrícolas, demanda derribar las barreras arancelarias y consolidar un sistema multilateral de comercio transparente y eficiente; además, señala que la pobreza es el verdadero enemigo a vencer. En la ceremonia, representantes de organizaciones de la sociedad civil manifestaron sus críticas y condenas a la OMC, por considerarla obsoleta y antidemocrática.

11 de septiembre

- Melba Púa, titular de la Unidad de Atención a Organizaciones Sociales de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), acusa a las organizaciones civiles, mexicanas y extranjeras, invitadas a la Quinta Reunión Ministerial de la OMC de romper los acuerdos pactados al manifestarse activamente durante los trabajos de la organización.

12 de septiembre

- El secretario de Relaciones Exteriores recibe del ministro de Singapur, George Yeo Yong, el borrador del texto sobre liberalización agrícola. En torno a este tema, el canciller se enfrenta a las presiones de Estados Unidos, la Unión Europea y el denominado G-21 de los países en desarrollo sobre el tema de la agricultura. Otros temas considerados en el documento son: bienes industriales, desarrollo, reglas de inversión y competencia.

* Elaborada por el Lic. Samuel Sosa Fuentes, el Lic. Fausto Quintana Solórzano y la alumna de servicio social Angélica Espejel Salinas, de la Unidad de Investigación Documental e Información Especializada (UNIDIE) del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPSY-UNAM.

14 de septiembre

- El secretario Derbez y Supachai Panitchpakdi, director general de la OMC, clausuran los trabajos de la Quinta Reunión Ministerial de la organización. A decir de los representantes de algunos países europeos y en desarrollo, la falta de claridad del borrador final presentado a los 146 países que integran la OMC obstaculizó las negociaciones para liberar el comercio y los servicios, principalmente en lo que respecta a la eliminación de subsidios y apoyos a la producción de todos los países.

18 de septiembre

- El secretario Derbez asegura que el fracaso de la Quinta Conferencia Ministerial de la OMC se debe a la radicalización de las posiciones de los países desarrollados, principalmente, que no están de acuerdo con la eliminación de los subsidios a la agricultura y exigen una mayor apertura de mercados.

20 de septiembre

- La SRE afirmó que el gobierno de México no está de acuerdo con el Programa Piloto de Repatriación Lateral, que forma parte de la iniciativa de Seguridad Fronteriza y la Operación Salvaguarda del desierto de Estados Unidos, con el cual se pretende esparcir como delinquentes a los mexicanos al momento de ser repatriados. Hasta el momento, este programa deporta a 300 personas al día a través de diferentes puntos de la frontera.

Octubre

13 de octubre

- El presidente de México inicia una visita de Estado por Japón, en la cual se pretende lograr la firma de un tratado de libre comercio entre ambas naciones. Asimismo, realizará una visita de trabajo a Tailandia, donde participará en la XI Reunión Cumbre del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). También se prevé una reunión con el presidente de Estados Unidos, George W. Bush, para tratar temas referentes a la migración y el Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

14 de octubre

- Inicia la Tercera Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación para el Desarrollo México-Cuba. En el marco de la inauguración, la subsecretaria de Relaciones Económicas y Cooperación Internacional de la cancillería mexicana, María de Lourdes Dieck, subraya la necesidad de avanzar en la relación de cooperación y que, a pesar de las dificultades por las que ha pasado la relación bilateral, el Convenio de Cooperación para el Desarrollo que se acordó entre las dos naciones en 1999 ha sido el marco idóneo para plantear una serie de iniciativas en materia de salud, educación, combate a la pobreza, protección y conservación del medio ambiente y el desarrollo de la ciencia y la tecnología.

17 de octubre

- Se cancela el Acuerdo de Asociación Económica entre México y Japón. Las negociaciones para lograr un acuerdo comercial se pospusieron, entre otras causas, debido a la negativa del gobierno japonés a abrir sus fronteras a productos agrícolas, cítricos y carne de cerdo. No obstante, el presidente Fox sostiene pláticas con empresarios japoneses para atraer más inversiones al país en un marco de estabilidad política y económica y normatividad jurídica que garantice viabilidad y éxito de dichas inversiones.

- Durante su último día de visita en Japón, el presidente Fox justifica el voto de México en apoyo a la Resolución 1511, impulsada por Estados Unidos y aprobada por el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), toda vez que el contenido de la resolución favorece la pronta restitución de la soberanía nacional al pueblo iraquí. En el mismo acto, ante estudiantes de la Universidad de la Prefectura en Osaka, el mandatario mexicano asegura que la política exterior de México es de respeto absoluto por la tradición pacifista de nuestro país, y que también respeta, tanto al interior como en el extranjero, los derechos humanos, la legalidad y el estado de derecho. También se pronuncia a favor de reformar el Consejo de Seguridad de la ONU, con el objetivo de que el organismo cuente con reglas claras.

18 de octubre

- El presidente de México, acompañado por los principales dirigentes de la cúpula empresarial mexicana, llegan a Tailandia para participar en la XI Reunión Cumbre de APEC, con el fin de promover un sistema de comercio multilateral abierto de manera permanente con la OMC.

19 de octubre

- Los presidentes de México y Estados Unidos sostienen un encuentro en Bangkok, Tailandia, paralelo a la XI Reunión Cumbre de APEC, para tratar los principales asuntos de la agenda bilateral, destacando el tema migratorio.

20 de octubre

- México anuncia a través del secretario de Relaciones Exteriores que ante la imposibilidad de sumarse a las fuerzas armadas multinacionales de paz en Iraq, México podría participar de forma protagónica en el proceso de democratización iraquí, a través de la asesoría del Instituto Federal Electoral (IFE). Por su parte, Manuel Carrillo Poblano, coordinador de asuntos internacionales del IFE, enfatiza que la asesoría del instituto será de asistencia técnica y no de organización de elecciones.

21 de octubre

- El secretario Derbez sostiene en Los Ángeles, California, una reunión con el gobernador electo de dicho estado, Arnold

Schwarzenegger, para discutir el tema de los migrantes mexicanos. De acuerdo con la SRE, la visita del canciller mexicano a California es parte del trabajo cotidiano de la dependencia con los gobernadores estatales de la Unión Americana, con la finalidad de salvaguardar y mejorar las condiciones de vida de los conacionales en territorio estadounidense.

24 de octubre

- La Organización de Estados Americanos (OEA) acuerda la redacción final de la Declaración sobre Seguridad en las Américas que será firmada en la Conferencia Especial sobre Seguridad el 28 de octubre en la Ciudad de México. El embajador de México ante la OEA, Miguel Ruiz Cabañas, señala que el documento fue redactado en el marco de las amenazas a la seguridad mundial, destacando el terrorismo internacional actual.

26 de octubre

- El embajador de México en Estados Unidos, Juan José Bremer, anticipa que la próxima reunión de la Comisión Binacional México-Estados Unidos permitirá imponer una nueva dinámica a la agenda bilateral, enfatizando el tema migratorio. El embajador Bremer señala que si bien los ataques terroristas del 2001 retrasaron las conversaciones migratorias, México ha seguido actuando de manera constante en agenda social, matrículas consulares, remesas económicas, protección y defensa legal en pena de muerte de conacionales.

27 de octubre

- Inicia la Conferencia Especial sobre Seguridad de la OEA en la sede de la cancillería mexicana en la Ciudad de México. En dicho evento participan los ministros de Relaciones Exteriores de la OEA y funcionarios de todo el mundo y organizaciones de la sociedad civil como observadores. El objetivo de la reunión es discutir la necesidad de reducir el gasto militar en el continente y definir las tareas de las fuerzas armadas ante las nuevas amenazas de seguridad continental, como el terrorismo. Además, se intenta superar la falta de consenso para definir el papel de la Junta Interamericana de Defensa y el futuro del Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca.

- El secretario Derbez, al inaugurar la Conferencia Especial sobre Seguridad, exhorta a los miembros de la OEA a no permitir la militarización de este organismo. El canciller mexicano advirtió que no debe prevalecer la perspectiva militar para enfrentar las nuevas amenazas a la seguridad regional. Además, llamó a las naciones americanas a crear un frente común contra las amenazas a la seguridad del continente, con absoluto respeto a la soberanía de los Estados.

28 de octubre

- El Senado de la República, ante el inminente viaje del presidente Vicente Fox por Nuevo México, Texas y Arizona, aprue-

ba un punto de acuerdo para exhortar al Ejecutivo a que exprese al gobierno de Estados Unidos su inconformidad por la violación de los derechos humanos de los migrantes mexicanos.

- El representante de México ante la ONU, Adolfo Aguilar Zinser, reconoce que el acuerdo integral que buscó México en materia migratoria con Estados Unidos nunca fue viable, independientemente de los acontecimientos del 11 de septiembre de 2001. Por tal motivo, no había incentivo, argumenta Aguilar Zinser, para que México hubiera votado a favor de la intervención en Iraq.

- Durante la sesión plenaria de la Conferencia Especial de Seguridad Hemisférica, el secretario de la Defensa Nacional, General Clemente Vega García, reconoce que la seguridad hemisférica y la nacional de cada país no pueden ser concebidas como un asunto exclusivo del ámbito militar, y reafirma la voluntad de México de cooperar en la lucha contra el terrorismo con pleno respeto al estado de derecho, a los derechos humanos y al derecho de asilo y refugio. Asimismo, reiteró, que la participación de México en la arquitectura de seguridad regional dará prioridad a la solución de conflictos a través de vías pacíficas.

Noviembre

1° de noviembre

- La SRE pide un incremento a su partida de Protección al Congreso de la Unión para 2004, lo cual obedece a la petición de organizaciones de mexicanos en Estados Unidos. Ante el aumento del número de muertos por el cruce clandestino a la Unión Americana, la cancillería requiere de mayores recursos para el traslado de cadáveres de migrantes mexicanos a sus lugares de origen.

2 de noviembre

- México aprueba en la Asamblea General de la ONU la Convención contra la Corrupción. De acuerdo con la SRE, México fue uno de los países que participó de manera activa en la negociación de dicha convención, con el objetivo de establecer un instrumento que apoye la lucha contra la corrupción a nivel internacional. La aprobación se llevó a cabo durante el 58° periodo de sesiones de la Asamblea General de la ONU, en donde también se proclamó el 9 de diciembre como el Día Internacional contra la Corrupción.

3 de noviembre

- En el marco del Quinto Foro Global sobre Reinversión del Gobierno y de la Semana Nacional de Innovación y Calidad en la Administración Pública, el presidente Vicente Fox otorga a la SRE el Reconocimiento Nacional de Innovación Tecnológica por su Sistema de Protección Consular (SPC). Según la cancillería, el SPC es un avanzado sistema cibernético que permite el

registro, la comunicación y el oportuno seguimiento a todos los casos de protección de mexicanos en el exterior.

4 de noviembre

- La subsecretaría de Temas Globales de la SRE, Patricia Olamendi, plantea al Congreso de la Unión impulsar una reforma constitucional para evitar que en el futuro queden sin castigo los crímenes de lesa humanidad, tortura y desapariciones forzadas. Ante la Comisión de Justicia y Derechos Humanos de la Cámara de Diputados, y al ser consultada sobre si el Estatuto de la Corte Penal Internacional (CPI) podrá conocer los casos de la época de la Guerra Sucia de los años setenta, la subsecretaría reitera que no hay retroactividad, ni tampoco está considerado el delito de desaparición forzada en el Estatuto de la CPI.

8 de noviembre

- Jeffrey Davidow, ex embajador de Estados Unidos en México, dice que el problema migratorio no se resolverá en el corto plazo ni en una sola acción. Al señalar que el fenómeno es complicado y es en sí mismo el resultado de muchos factores, el ex embajador acota que se debe atacar la pobreza que hay en muchas partes de México. Añade que independientemente de las iniciativas que el gobierno del presidente Bush en la materia, todo queda en manos del Congreso estadounidense.

12 de noviembre

- Se celebra en la ciudad de Washington la XX Reunión de la Comisión Binacional México-Estados Unidos, considerado el foro de discusión y análisis más importante en la relación bilateral. Los trabajos son presididos por el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Ernesto Derbez, y por el secretario de Estado de Estados Unidos, Colin Powell. Durante la reunión los grupos de trabajo, integrado por nueve secretarías estadounidenses y ocho mexicanos, efectúan una evaluación de los avances logrados, y coinciden en que el diálogo respetuoso y sostenido entre ambas naciones ha sido fundamental para alcanzar diversos acuerdos en los distintos temas de la agenda bilateral. Los temas abordados en la reunión son: política migratoria, temas fronterizos, ciencia y tecnología, energía, transporte, recursos naturales, salud, educación, entre otros. El grupo de política exterior, según un comunicado de la SRE, resaltó la importancia de mantener los vínculos de cooperación en los múltiples ámbitos de la relación bilateral y multilateral, comentaron sobre la posibilidad de próximos encuentros entre los mandatarios de ambos países, realizaron una evaluación de la Reunión de la Seguridad Hemisférica y decidieron que la próxima reunión de la Comisión Binacional tendrá lugar antes del proceso electoral de Estados Unidos.

- El secretario de Relaciones Exteriores se reúne con el presidente George W. Bush. En el encuentro, el canciller mexicano hace un llamado para resolver asuntos concretos en materia

migratoria y solicita una reunión bilateral al presidente estadounidense a reunirse con el presidente de México en enero próximo. Otros temas del encuentro fueron la próxima reunión del Acuerdo de Libre Comercio de las Américas (ALCA) y el papel de México en América Central y del Sur.

- El gobierno mexicano designa como nuevo embajador ante El Vaticano a Javier Moctezuma Barragán, en sustitución de Fernando Estrada Sámano. La designación del representante ante la Santa Sede se da después de que la cancillería confirmó que el gobierno mexicano tendrá al menos 20 movimientos en el cuerpo diplomático que representa al país en el exterior.

13 de noviembre

- El representante de México ante la ONU, Adolfo Aguilar Zinser, declara que México es el patio trasero de Estados Unidos, teniendo como resultado una relación de sujeción y no de igualdad, y que a su parecer el TLCAN dejó a la migración y al petróleo como temas no resueltos, ya que para el gobierno estadounidense el comercio, las inversiones y el capital tienen mayor prioridad que la gente involucrada en la migración.

14 de noviembre

- Inicia la XIII Cumbre Iberoamericana en Santa Cruz, Bolivia. Los objetivos de México en esta Cumbre son intensificar el diálogo político y la cooperación entre Europa y América Latina; darle continuidad y fortalecimiento de las agendas bilaterales que tiene México con los países que asistirán a la reunión; firmar un tratado de libre comercio con Uruguay, en presencia de los jefes de Estado y gobierno que participan en la Cumbre; y asistir a la recepción de los Premios Interamericanos de Calidad. Además, el presidente Vicente Fox se reunirá con el secretario general de la ONU, Kofi Annan.

- Los secretarías de Relaciones Exteriores de México, Luis Ernesto Derbez, y de Cuba, Felipe Pérez Roque, sostienen un encuentro en el marco de la XIII Cumbre Iberoamericana con el objetivo de hacer una evaluación de los temas prioritarios de la agenda bilateral y de los asuntos multilaterales que incumben a ambos países.

15 de noviembre

- Los presidentes de México, Vicente Fox, y de Uruguay, Jorge Batlle, suscriben un tratado de libre comercio como resultado del Acuerdo de Complementación Económica firmado en junio de 2002. El documento liberaliza de manera total e inmediata los productos del sector industrial. En el caso de las compras del sector público y los servicios financieros, la negociación se concluirá en un plazo de dos años.

19 de noviembre

- Visita de Estado del presidente alemán, Johannes Rau, a

nuestro país. En la ceremonia de recepción, el presidente Vicente Fox manifiesta que México comparte con el mandatario alemán el compromiso con la democracia, la paz, la seguridad internacional y los derechos humanos. En conferencia de prensa conjunta, Vicente Fox acepta que Alemania es fundamental en la relación con Europa, y destaca las coincidencias alcanzadas en el Consejo de Seguridad de la ONU.

26 de noviembre

- El presidente de México, Vicente Fox, designa al embajador Enrique Berruga Filloy como representante permanente de México ante la ONU en sustitución del embajador Adolfo Aguilar Zinser. El nuevo representante orientará, según la cancillería, a la política exterior de México en el proceso de reforma del sistema de Naciones Unidas, como instancia principal para el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales y la promoción del desarrollo económico y social a nivel global.

Diciembre

4 de diciembre

- El Senado de la República ratifica al embajador Enrique Berruga como representante permanente de México ante la ONU. Después de tomar protesta, el embajador menciona que las actividades de México se centrarán en la promoción de acuerdos para la reforma de la organización; al referirse a la relación de México con Estados Unidos en el seno de la ONU, comenta que el paso de nuestro país por el Consejo de Seguridad ha permitido alcanzar una relación más madura con nuestro vecino del norte en el ámbito multilateral.

7 de diciembre

- La Secretaría de Relaciones Exteriores designa a la embajadora Carmen Moreno como directora del Instituto Internacional de Investigaciones y Capacitación para la Promoción de la Mujer (INSTRAW, por sus siglas en inglés). De acuerdo a la cancillería, dicho nombramiento es parte de la política del presidente Vicente Fox para promover a la mujer y lograr su plena participación en la sociedad actual.

8 de diciembre

- Durante la presentación del documento *Diagnóstico sobre la situación de los derechos humanos de la ONU*, el presidente Vicente Fox ordena elaborar un Programa Nacional de Derechos Humanos, con el fin de dar respuesta a las 32 recomendaciones emitidas por el Alto Comisionado de la organización para los Derechos Humanos, principalmente relacionadas con el tema judicial. En el mismo acto, Miguel Concha Malo, representante del Comité de Enlace de Organizaciones Civiles Mexicanas, participantes del Acuerdo de Cooperación Técnica entre la oficina de la ONU y el gobierno federal, señala que la primera obligación del Estado es el respeto, la protección y la

realización integral de los derechos humanos.

11 de diciembre

- La ONU elige al mexicano Francisco Alba como uno de los 10 miembros del nuevo Comité Internacional para la Protección de los Migrantes, durante la primera reunión de los 22 Estados Parte de la Convención Internacional para la Protección de los Derechos de los Trabajadores Migratorios y sus Familias.

15 de diciembre

- El gobierno de México reafirma ante la Corte Internacional de Justicia de La Haya sus acusaciones contra Estados Unidos por la violación a la asistencia consular de 52 mexicanos condenados a pena de muerte en ese país. La representación legal de mexicana demanda a las autoridades judiciales de Estados Unidos de violar el artículo 32 de la Convención de Viena, que consagra el derecho de los detenidos extranjeros a la comunicación y representación consular de sus países.

16 de diciembre

- El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Ernesto Derbez, durante una rueda de prensa celebrada en Madrid, respalda al presidente George W. Bush en su decisión de no conceder una amnistía general para los inmigrantes indocumentados que viven en Estados Unidos.

- Estados Unidos advierte que la Corte Internacional de Justicia de La Haya podría extralimitarse en sus funciones, de prosperar la demanda presentada por México para revisar el caso de 52 de sus connacionales condenados a muerte; asimismo, acusa al gobierno de México de querer entrometerse en su legislación y en sus cuestiones internas.

- La Coalición Mexicana por la Corte Penal Internacional, que agrupa a un gran número de organismos sociales y civiles, hizo un llamado a la Cámara de Diputados para que, durante el siguiente periodo ordinario de sesiones, se discutan las modificaciones al artículo 21 constitucional, pendientes desde 2002, que permitiría la ratificación del Estatuto de Roma.

19 diciembre

- En un intento por superar la disputa legal que enfrenta con México ante la Corte Internacional de Justicia de La Haya, el gobierno de Estados Unidos refiere que los 52 ciudadanos mexicanos condenados a muerte en su territorio podrían escapar de la pena capital mediante el procedimiento de clemencia, en lugar de la anulación de la sentencia y la repetición de todo el proceso, como exige el gobierno de México. La sugerencia de Estados Unidos causa extrañeza entre los representantes de la delegación mexicana, ya que la fórmula referida "ha sido una posibilidad explorada una y otra vez en el pasado, pero siempre nos la han negado". Por conducto del consultor jurídico de la cancillería, Juan Manuel Gómez Robledo, la defensa

mexicana en La Haya reiteró su rechazo al enfoque que Estados Unidos quiere darle al asunto. Estados Unidos lanzó esta propuesta al tiempo que denunció que México pretende convertir a la Corte Internacional de Justicia de La Haya en un "tribunal de segunda instancia" para pasar por encima de sus leyes y anular la pena de muerte que pesa sobre 52 ciudadanos suyos en distintas cárceles de la Unión Americana.

24 diciembre

- Sara Castellanos, senadora del Partido Verde Ecologista de México, pide al Ejecutivo federal que durante su próximo

encuentro con el presidente de Estados Unidos, México insista en la firma de un acuerdo migratorio, el cual quedó suspendido en sus negociaciones, luego de los atentados terroristas en aquel país, el pasado 11 de septiembre de 2001. Lo único que se pide a Estados Unidos, opina la senadora, es que se respeten los derechos humanos de los migrantes y de sus familiares, "y que sean vistos como seres humanos. No estamos proponiendo algo que no se pueda pactar", afirmó. La intención de firmar este acuerdo migratorio es principalmente para proteger a los mexicanos que radican en ese país.